
 

  



 

1. Teniendo en cuenta que la Sede El Limonar no estaba en funcionamiento, en 

medio de la pandemia nuevamente presta servicios de salud, ¿Cuánto fue la 

inversión para la puesta en marcha y la atención de pacientes de Covid-19?  

 

Margarita salcedo, Barrio Jordán.  

 

R/. El ministerio de salud genero recursos por valor 30.533 millones, los cuales 

fueron dotación de quipos biomédicos para la UCI del limonar, recursos para la 

adecuación del sexto piso del limonar, recursos para el pago de pasivos laborales 

y mejoramiento de infraestructura de la misma sede. 

 

La Gobernación del Tolima genero recursos por 10.251 millones para la puesta en 

marcha del quinto piso de la sede el limonar, equipos biomédicos, insumos,  

medicamentos y el fortalecimiento de imágenes diagnósticas de la sede. 

 

El Hospital Federico Lleras Acosta de Ibagué, aporto 3.841 millones para la 

compra de medicamentos e insumos dirigidos al tratamiento de pacientes COVID, 

adecuaciones de infraestructura y mobiliario y la expansión de las camas COVID. 

 

Otras donaciones por 1.820 millones  aportados por la Alcaldía de Ibagué para 

equipos biomédicos y equipos de protección personal. 

 

2. ¿Cómo se proyecta el Hospital Federico Lleras Acosta? ¿Qué viene después de la 

pandemia? 

 

Jorge Cañizales, Bogotá. 

 

R/. El HFLLA ha marcado una hoja de ruta en la que busca tener sostenibilidad 

financiera, por eso se prestan servicios no solo de pacientes COVID, sino que 

también se prestan servicios de medicina interna y oncología. Se ha generado una 

proyección buscando que en la sede el limonar quede todo lo relacionado con 

diagnostico cardiovascular, ofreciéndole al departamento un centro de excelencia 

tal como lo tiene otros departamentos del país, dotado con tres salas de cirugía 

con equipos de alta tecnología que permitirán realizar procedimientos de alta 

complejidad; así mismo estará dotado con unidades de cuidado intensivo que 

serán especializadas para atender neumología, medicina interna y cardiología, 

incluye terapia ECMO que es una necesidad sentida de la población Tolimense. 

 

En la unidad de cardiología se prestaran servicios de electrofisiología, cardiología 

y rehabilitación cardiaca; la unidad de neumología prestara servicios de 

rehabilitación pulmonar, pruebas de punción pulmonar y exámenes especializados 

como fibrobroncoscopias y clínica de sueño; se contara con talento humano 

calificado y se brindara una atención humanizada.   



 

3.  El Hospital Federico Lleras Acosta, es el centro asistencial más importante de la 

región ¿Qué acciones realizó durante la pandemia para la atención de pacientes 

con covid-19? 

 

Rosario Tinoco, Barrió Calarcá. 

 

R/. Lo primero que se realizó fue la reapertura de la sede el limonar, ponerla en 

marcha era demasiado importante y con ello hacer el cálculo de más o menos cual 

era la población que iba a ser atendida. Se gestionaron recursos con la alcaldía 

municipal de Ibagué, la gobernación del Tolima y el Ministerio de Salud, con los 

cuales se garantizó la atención de los pacientes. El hospital adopto líneas 

estratégicas de humanización en donde se garantizó el acompañamiento y la 

comunicación permanente entre los pacientes y sus familias durante todo el 

proceso de hospitalización, acompañándolos durante la primera etapa del duelo 

que era un tema muy importante, un abordaje en el cual ninguno tenía experiencia 

de cómo se iba a realizar pero se logró hacer el acompañamiento rápida y 

adecuadamente. 

 

4. El número de pacientes con cáncer en el departamento ha ido aumentando, ¿Cuál 

es la propuesta desde el Hospital Federico Lleras Acosta desde la ampliación de 

servicios? 

 

Lucia Manrique, Barrio San Diego. 

 

R/. Esta es una tarea que se viene realizando, se hace referenciacion en otros 

departamentos y a pesar que estamos viviendo en una pandemia, hemos logrado 

la articulación con otras entidades que cuentan con experiencias exitosas. El 

hospital comprometido con el tema de oncología del departamento busca 

implementar un modelo integral que permita brindar los servicios de salud desde el 

punto de vista de accesibilidad, oportunidad y pertinencia, por esto lo que se 

quiere para la sede limonar es tener la unidad funcional de cáncer que no solo sea 

pediátrica sino también adulta.  

 

5. ¿Cuántas camas se ampliaron en la capacidad instalada para la atención de 

pacientes con covid-19? 

 

Leandro Benavidez, Barrio Boquerón. 

 

R/. La capacidad instalada aumento de manera gradual, inicio con la expansión de 

45 camillas en el área de urgencias, 10 camas en la unidad de cuidado intensivo y 

se continuó con 26 camas más, 24 camas de hospitalización y con las aperturas 

posteriores se ha crecido hasta un total de 131 camas de expansión.  

 



 

 

6. ¿Cuáles fueron los servicios más afectados durante la pandemia? 

 

Wilmer Otálora, Espinal.  
 

R/. Los más afectados fueron los servicios de urgencias y el de cuidados 

intensivos para otras patologías que efectivamente requerían este servicio, no se 

tenía la posibilidad acceder a ellos a pesar que se elaboró un plan de 

contingencia, se prepararon unidades con las diferentes comorbilidades para que 

los pacientes pudieran ser atendidos en ambas sedes; se logró que el hospital 

operara sin dificultad sin embargo hoy la dificultad es grande por los altos 

porcentajes de ocupación que se están presentando. 

 

7. ¿Cuáles son las acciones de éxito para afrontar la pandemia? 

 

Bebsabe Oviedo, Cajamarca.  
 

Efectivamente poder capacitar el personal, tener claro y conocer la enfermedad 

fue  una de las tareas importantes y lograr que el personal tuviera adherencia a los 

protocolos y lineamientos que se daban. Generar conocimiento permanente a 

todos los empleados, desde los de servicios generales hasta los médicos 

especialistas y por supuesto a los usuarios y familiares que para nosotros son los 

más importantes al momento comunicar que se vivía al interior de la institución. 

 

8. ¿Cuáles fueron las mayores dificultades presentadas en el 2020? 

 

Luis Camargo, Guamo. 
 

Han sido las pérdidas humanas indiscutiblemente, tuvimos el fallecimiento de una 

auxiliar de enfermería por COVID 19 y esto sensibilizo muchísimo al personal de 

salud; el impacto psicológico que vivía el personal al ver las consecuencias que 

traía el virus día a día para pacientes y familiares. 

 

9. ¿Cuántos empleos se estima que se pueden generar con la apertura de los 

nuevos servicios en la sede El Limonar? 

 

Pedro Linares, Barrio Las Ferias. 
 

Aproximadamente fueron 510 empleos donde se tuvo la posibilidad de vincular 

enfermeras, médicos generales, médicos especialistas, auxiliares de enfermería, 

terapeutas y personal de logística que se requieren en la institución. Hoy el 

hospital es austero, la carga administrativa que tiene la sede el limonar es mínima 

teniendo en cuenta que dentro de los grandes aprendizajes que tuvo el Hospital 

Federico Lleras es que debe funcionar con la carga administrativa que 

actualmente tiene. 



 

10. ¿La Unidad Mental del HFLLA, va ser ampliada o que proyección hay para este 

servicio que tiene gran demanda y es la institución pública para manejo de 

pacientes de alto riesgo? 

 

Sandra Pareja 

 

El hospital Federico lleras tiene un proyecto formulado para la ampliación de la 

unidad de salud mental, el cual mejorará la prestación de servicios de salud. La 

proyección está dada para el año 2021. 


